

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 35=55 (1889)

**Heft:** 35

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

XXXV. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LV. Jahrgang.

Nr. 35.

Basel, 31. August.

1889.

Erscheint wöchentlich. Preis per Semester franko durch die Schweiz Fr. 4. Bestellungen direkt an „*Bonno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel*“. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an.

Verantwortlicher Redaktor: Oberstleutnant von Egger.

Inhalt: Einiges über unsere grösseren Truppenübungen. — H. Müller-Bohn; Graf Moltke. — Eidgenossenschaft: Manöverleitung der III. und V. Division. Unfall. VI. Division: Unfälle. Die neuesten Vorkommnisse auf dem Waffenplatz Zürich. Vermisst. † Oberstleutnant Dr. Welti. † Hauptmann Emil Schüriger. Schaffhausen: Begegniss des Korporals Huber. — Ausland: Frankreich: Ueberführung der Gebeine von Carnot, Marceau und Latour d'Auvigne ins Pantheon. Italien: Alter der Generale.

## Einiges über unsere grösseren Truppen- übungen.

Wie alle Jahre, so naht auch jetzt wieder der Augenblick, wo die grossen Feldmanöver stattfinden. Mit vermehrtem Interesse sehen die Offiziere, ja, man kann sagen, das Volk denselben entgegen. Es ist dies begreiflich. Der Schweiz stehen drohend ernste Zeiten bevor. Aus diesem Grunde wendet Jedermann dem Wehrwesen mehr als gewöhnliche Aufmerksamkeit zu. Aus den grossen Manövern lässt sich aber — soweit dies im Frieden überhaupt möglich ist — ein Schluss auf die Befähigung der Führer und die Feldtückigkeit der Truppen ziehen.

Es möge uns gestattet sein, auf einige Punkte, die bei den Manövern Beachtung verdienen dürfen, aufmerksam zu machen.

Die grossen Feldmanöver sollen ein Bild des Krieges geben. Je mehr die Verhältnisse diesem entsprechend eingerichtet sind, desto mehr Nutzen lässt sich von ihnen für die Ausbildung der Führer und Truppen erwarten. Dieser muss aber verlangt werden, denn für ein blosses Schauspiel kosten die Truppenzusammensätze zu viel Geld.

Sehr richtig hat der Herr Oberstdivisionär Feiss, Waffenchef der Infanterie, als Leitender der Feldmanöver der VI. und VII. Division, vor zwei Jahren in seinem ersten Befehl gesagt: „Es finden vor den Manövern keinerlei Verabredungen über deren Verlauf statt. Ein verfehltes Manöver ist weit lehrreicher, als ein abgekärtetes Schauspiel.“ — Diese Worte sind sehr richtig.

Ein Leitender, welcher den Detachementskommandanten im voraus mehr bekannt gibt, als die Generalidee, mit ihnen den Verlauf der Manöver bespricht, ihnen Ratschläge für die Ausführung ertheilt u. s. w., muss eine geringe Meinung von ihrer Tückigkeit in der Truppenführung haben.

Detachementskommandanten, die sich über die Wahl der Stellungen, Richtung des Angriffes, Gefechtsmomente u. s. w. verständigen wollten, würden sich selbst ein trauriges Testimonium paupertatis ausstellen.

Früher hat es hochstehende Offiziere gegeben, welche ein verfehltes Manöver als ein Landesunglück angesehen hätten und es aus diesem Grunde für unmöglich hielten, grössere Truppenkörper anders als gegen einen bloss markirten Gegner fechten zu lassen.

Von damals und dem Wunsche, stets mit möglichst grossen Truppenkörpern zu manöviren, kommt die Fahnenmanie, welche mancher höhere Offizier jetzt noch nicht ganz überwunden hat.

Es war ein Fortschritt, als man in einzelnen Fällen eine etwas stärkere Truppenabtheilung den Gegner darstellen liess.

Endlich ist man auch bei uns dazu gekommen, grössere Truppenkörper einander entgegen zu stellen. Dies ist keine neue Erfindung, wie vielfach geglaubt wird. Schon vor mehr als einem halben Jahrhundert hat man in vielen Armeen grössere Truppenkörper nach einem gegebenen allgemeinen Gedanken (*Idée générale*) gegen einander manövrire lassen. Wir erinnern nur an die Feldmanöver des Feldmarschalls Radetzky in Oberitalien, welche, in den dreissiger Jahren weithin berühmt, von den Offizieren aller Länder besucht wurden.